

Desmiente la SSEM versión de "motín" en prisión de Chalco



Pág. 2

PORTAL

Libерación



Derecho de Picaporte

Alfonso Godínez

- » DGA cumple sus compromisos.
- » A indígenas, burócratas y salud.
- » ¿Isidro Pastor regresa al PRI?

Pág. 4

Gana Mónica Nepote el 70º Premio Xavier Villaurrutia con libro *Las Trabajadoras*, reivindicación de las mujeres



Pág. 7

Chihuahua, epicentro de sarampión; erradicación de brotes en noviembre, prevé David Kershenovich



Pág. 5

Gobernadora y director del IMSS evalúan desarrollo de infraestructura hospitalaria en Zona Oriente mexiquense



Pág. 5

Dialoga la rectora con paristas en la Escuela de Artes Escénicas de UAEM

» Con el objetivo de entablar un diálogo abierto y llegar a acuerdos para atender las solicitudes de la comunidad estudiantil, la rectora de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex) acudió a la Escuela de Artes



Pág. 8

Escénicas como parte de las visitas realizadas en los primeros días de su administración a los distintos espacios académicos.



Pág. 3

Remodelación total en red hidráulica de la colonia El Puerto, anuncia el alcalde de Tlalnepantla

Habrán 31 hospitales nuevos al cierre del 1er año del gobierno de Claudia Sheinbaum



Pág. 5

REDACCIÓN PORTAL

Al reconocer el esfuerzo de su antecesor, Andrés Manuel López Obrador, para rescatar el sistema de salud pública en México, la presidenta Claudia Sheinbaum Perdo confirmó que durante su primer año de gobierno serán inaugurados 31 hospitales, además de clínicas, centros de salud y quirófanos, además se construirán 20 hospitales más durante el ciclo 2026-2027.



Pág. 6

Ofrecen 50% de descuento a profesionales de construcción al renovar su registro como director de obra



Pág. 4

Reciben las naciones originarias del Edomex presupuesto propio por primera vez en la historia

Complicidad de servidores municipales en despojo de predios, denuncian en Tultepec

ORLANDO SALINAS

A pesar del avance del Operativo de Restitución, impulsado por el gobierno del Estado de México, la familia Olvera evidenció que la red de despojo ilegal de propiedades sigue operando con presunta complicidad de funcionarios públicos del municipio de Tultepec.

En conferencia de prensa, abogados de la fundación Delos detalló que el Operativo Restitución ha recuperado 210 inmuebles, de un total de 580 casos denunciados, mientras 370 continúan en proceso.

Entre ellos se encuentra el asunto de la familia Olvera, quien adquirió legalmente un terreno de 633 metros cuadrados hace siete años, actualmente valuado en 2.3 millones de pesos.

Sin embargo, enfrenta extorsión para pagar nuevamente por su predio, por parte de Oralia 'N', hija de la antigua propietaria, y María "N", directora del área de Catastro del ayuntamiento de Tultepec.

Denunció en conferencia de prensa, que la funcionaria de Tultepec permitió el acceso indebido al expediente del inmueble y facilitó un nuevo registro catastral a nombre de Oralia.

"Nos amenazan con desalojo

si no volvemos a pagar lo que ya está saldado", dijo.

El padre de familia explicó que se documentaron audios de amenazas y presencia de motociclistas intimidatorios en su domicilio, por lo que pidió la intervención de la Fiscalía del Estado de México.

Por su parte, la Fundación Delos, junto a 200 personas afectadas, acompañará el caso el 3 de agosto ante la Dirección de Despojos. También se presentarán denuncias formales en Barrientos,



mientras se reportan más víctimas como Lupita Chávez y Aurelia Caratachea.

El alcalde Sergio Luna Cortés ya fue informado y se comprometió a revisar a los funcionarios im-

plicados. Pese a contar con recibos y pruebas bancarias de los pagos originales, la familia Olvera continúa amenazada por un nuevo intento de despojo.

(Foto: Especial Portal)

Desmiente la SSEM versión de "motín" en prisión de Chalco



MARTHA ROMERO

La Secretaría de Seguridad del Estado de México (SSEM) informó que es falso que la tarde del lunes pasado se haya registrado un motín en el Centro Penitenciario y de Reinserción Social (CPRS) de Chalco, pues el incidente obedeció a una riña menor entre personas privadas de la libertad, controlada de inmediato por personal de seguridad.

A través de una tarjeta informativa, precisó que la difusión en redes sociales y algunos medios de comunicación sobre un supuesto motín al interior de este centro penitenciario provocó que algunos familiares se manifestaran, ante lo cual, personal de la Subsecretaría de Control Penitenciario de la dependencia dialogó con ellos para aclarar los hechos.

Señaló que durante la riña una persona privada de la libertad resultó con lesiones que no pusieron en riesgo su integridad y fue atendida de manera inmediata.

Añadió que después de que se aplicaron todos los protocolos pertinentes para controlar la situación, una comitiva de familiares de personas privadas de la

libertad ingresó a las instalaciones para verificar el estado de sus internos.

Por otra parte, refirió que visitantes de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México (Codhem) realizaron una supervisión para determinar, de manera objetiva, sobre presuntas violaciones a los derechos humanos, a la protección de la integridad y una estancia digna y segura en prisión de las personas privadas de la libertad en este centro penitenciario.

Refirió que esta instancia documentó y constató que una persona de las involucradas resultó lesionada, por lo que fue trasladada al Hospital General Valle de Chalco para su atención médica, además de que también dialogaron con un grupo de personas que se encontraban a las afueras del penal para proporcionarles información detallada de lo sucedido.

Por último, aseveró que la SSEM colabora plenamente en la investigación que la Codhem inició y actuará en consecuencia, al aplicar el reglamento interno del penal, según lo que resulte en las indagatorias.

(Foto: Especial Portal)

Investigan posibles violaciones a derechos humanos tras riña en penal de Chalco

MARTHA ROMERO

La Comisión de Derechos Humanos del Estado de México (Codhem) inició una investigación de oficio, derivada de información difundida en redes sociales y medios de comunicación, sobre un incidente registrado el pasado lunes en el Centro Penitenciario y de Reinserción Social (CPRS) de Chalco, donde al parecer se registró una riña entre Personas Privadas de la Libertad.

Esta investigación, con el número CODHEM/EPPL/382/2025, fue iniciada para determinar, de manera objetiva, sobre presuntas violaciones a los derechos humanos, a la protección de la integridad y una estancia digna y segura en prisión de las personas privadas de la libertad.

Por ello, personal de la Codhem, encabezados por el Visitador Especializado en Personas

Privadas de la Libertad, Carlos Valdés, recorrieron el centro penitenciario después de la riña registrada en el módulo 2, con el fin de recabar las entrevistas correspondientes y realizar las diligencias necesarias para la integración del expediente referido.

Esta supervisión realizada por la Codhem obedece al desarrollo de la investigación iniciada para determinar, de manera objetiva, presuntas violaciones a los derechos humanos, a la protección de la integridad y una estancia digna y segura en prisión de las personas privadas de la libertad en ese centro penitenciario.

Durante la inspección se documentó que una persona de involucrada resultó lesionada por un objeto punzocortante, por lo que fue trasladada al Hospital General Valle de Chalco para su atención médica.

Además, en el recorrido por diversos módulos del centro penitenciario el personal de la Codhem entrevistó de manera aleatoria a varias personas privadas de la libertad, quienes narraron parte de lo sucedido.

Posteriormente los visitadores dialogaron con un grupo de personas que se encontraban a las afueras del establecimiento carcelario, quienes exigían información sobre las condiciones de sus familiares, por lo que se les proporcionó información detallada al respecto.

(Foto: Especial Portal)



PORTAL
Liberación

Director General
Esteban Rivera Rivera

Subdirector editorial
Luis Leobardo Hernández Sánchez

Editora web
Emely de Jesús Carmona

Diseño
Daniel Jasso Carbajal

Distribuido por Unión Única de Voceadores del Valle de Toluca. Dirección: Honduras 317 y Brasil 403-A, Col. Américas, Toluca, Estado de México, C.P. 50130

Miércoles 30 de julio de 2025
Año 26, No. 7305

Prohibida la reproducción total o parcial del contenido de este diario sin previa autorización. PORTAL Liberación es un periódico plural, abierto a todas las corrientes de pensamiento y respetuoso del criterio de sus colaboradores, a quienes pide apearse a las normas legales vigentes en nuestra materia. Por ello, las opiniones expresadas en sus páginas son de la exclusiva responsabilidad de sus autores.

Domicilio: Ernesto Monroy C. No. 109, Col. EXPORTEC II, 50223, San Miguel Totoltepec, Méx.

Editor responsable:
Esteban Rivera Rivera

Certificado de Reserva de Derechos al uso exclusivo del título: 04-2024-100415474000-101, Certificado de Licitud de Título y Certificado de Licitud de Contenido en trámite. El contenido de los artículos es responsabilidad de los autores. No se devuelven originales, aun cuando no sean publicados.

Medio certificado ante Padrón Nacional de Medios (http://pnmi.segob.gob.mx/PNMP_resultadosmi2.php?idr=2175&medio=3) Circulación y Cobertura certificadas por: Asociación Interactiva para el Desarrollo Productivo A.C

La vocación eólica de México, una oportunidad ambiental y económica

ALICIA RIVERA
Desde el 2018, el Tren Suburbano opera con energía eólica para mover 20 ferrocarriles los 365 días del año, lo que representa un modelo energético más limpio y más humano porque se dejan de emitir miles de toneladas de CO2 al ambiente, afirmó

Max Noria, director de Comercialización y Administración de Riesgos de Ferrocarriles Suburbanos.

Entrevistado en la inauguración de la exposición fotográfica 'Mi Vida y el Viento' organizada por la Asociación Mexicana de Energía Eólica (AMDEE) en el Centro Cultural del Tren Suburbano, el directivo dijo

desconocer si la nueva línea del Tren Suburbano que conectará Lechería con el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) también utilice energías renovables para su operación, porque es decisión del gobierno federal.

En el caso de la empresa privada Ferrocarriles Suburbanos, que

transporta diariamente a 160 mil usuarios que viajan del Estado de México a la capital del país, se decidió apostar por un modelo energético más limpio y por ello también recuperan energía eléctrica a través del sistema de frenado regenerativo.

"Cada año entregamos a CFE más de 5 millones 400 mil kilowatts/hora suficiente para abastecer consumo mensual 27 mil familias".

En el evento, Gerardo Pérez Guerra, presidente de la AMDEE y

Adrián Fernández Bremauntz, director ejecutivo de Iniciativa Climática México (ICM), expresaron su confianza que con el nuevo gobierno federal se reactiven los proyectos de energías limpias en el país como son un mayor número de parques eólicos y solares.

"México tiene una vocación eólica envidiable. Actualmente se genera energía a partir de la fuerza del viento en 16 estados y su potencial de crecimiento es muy significativo y relevante para que nuestro país alcance las metas de reducción de su huella de carbono. La transición energética no es sólo una meta ambiental, sino también una oportunidad económica y social para México", sostuvo Adrián Fernández, director ejecutivo de ICM.

(Foto: Especial Portal)



Tardará 3 meses la restauración de 2 calles en zona industrial de Toluca

LEONOR SÁNCHEZ
En tres meses esperan concluir la rehabilitación integral de las calles Robert Bosch e Industrias Químicas de la delegación Santa Ana Tlalpatitlán, beneficiando a por lo menos a 53 mil habitantes de Toluca, así como a todos los que transitan por el lugar, informó el director General de Obras Públicas de Toluca, Maximino Bueno Gutiérrez.

Ante el reclamo que hicieran empresarios, sobre las condiciones que guardan las calles y avenidas que comunican la Zona Industrial de Toluca, el gobierno municipal, encabezado por Ricardo Moreno Bastida hizo el compromiso de mejorar la conectividad, y alumbrar una zona por la que a diario transitan miles de personas.

El funcionario municipal destacó la complejidad del problema, pues son pocos los recursos para realizar estos trabajos, sin embargo, afirmó "ha sido una prioridad para el presidente, atender los reclamos en materia de infraestructura urbana".

Con la rehabilitación de estas calles, aseguró, se están generando entornos más seguros, funcionales y dignos para quienes diariamente transitan y laboran en una de las zonas industriales más importantes de Toluca.

"Los trabajos son un compromiso hecho con los industriales de la



zona y que benefician a más de 53 mil habitantes".

En estos momentos, detallo, trabajan en calle Robert Bosch, desde Industria Minera hasta Primero de Mayo, a fin de fortalecer la seguridad y movilidad de trabajadores, vecinos y transeúntes.

Los trabajos que se realizan son de pavimentación con carpeta asfáltica de más de ocho mil 900 metros cuadrados, fresado, renivelación de rejillas y pozos de visita; también se instalarán 32 luminarias para incrementar la visibilidad y seguridad vial.

De manera paralela, rehabilitan de manera integral la calle Industrias Químicas, entre las calles Albert Einstein y Leonardo da Vinci, incluye guarniciones, banquetas, carpeta asfáltica, señalizaciones y

la colocación de 13 nuevas luminarias, lo que mejorará las condiciones viales para trabajadores, peatones y automovilistas de esta zona con alta afluencia vehicular.

Bueno Gutiérrez consideró que la rehabilitación mejorará las condiciones de traslado de trabajadores de empresas como General Motors, Robert Bosch, Linde Gases, HBPO, Cinasa, entre otros, pues gran parte de la flota de empleados son toluqueños y son quienes activan el desarrollo económico del municipio.

"Contar con calles bien pavimentadas y con iluminación adecuada no solo facilita su trayecto diario, también reduce riesgos de accidentes, fortalece la seguridad y dignifica su entorno laboral".

(Foto: Especial Portal)

Remodelación total en red hidráulica de la colonia El Puerto, anuncia el alcalde de Tlalnepantla

ALICIA RIVERA
Una infraestructura urbana bien mantenida contribuye a la salud, seguridad y bienestar de los ciudadanos, por tal motivo, en Tlalnepantla Oriente se continúa con la rehabilitación de calles y andadores, donde sus habitantes reciben la atención que merecen por el actual gobierno municipal.

En la localidad El Puerto, donde arrancaron los trabajos de construcción de un andador y escalinata en calle Aztecas, el alcalde de Tlalnepantla, Raciél Pérez Cruz, informó que más calles y andadores de esta comunidad serán rehabilitados y se remodelará toda la red hidráulica.

En este sitio se rehabilitarán banquetas, escaleras, rampas y muro de contención. Se colocarán bardales con plástico reciclado y se repararán la toma de agua de los domicilios. El andador se pavimentará con concreto hidráulico.

"Yo estuve aquí hace ya unos meses, en el periodo de gobierno electo, conozco bien este callejón, seguiremos dialogando con los vecinos para atender sus necesidades".

En San José Ixhuatepec se re-

construirá con concreto hidráulico la calle Costa Rica, junto con sus guarniciones y banquetas. Se sustituirá la red de agua potable y la línea de drenaje en puntos afectados y renivelación de pozos de visita.

En total, se atenderá una superficie de 625.66 metros cuadrados y una longitud de 52.4 metros, lo que generará un entorno más seguro y contribuirá a una sana convivencia entre los vecinos.

En este punto, el presidente municipal aseguró que seguirán trabajando en la transformación de más localidades como San Isidro, Caracoles, La Presa y La Petrolera, entre otras, al tiempo que recordó el lema que se convirtió en su causa: "No mentir, no robar y no traicionar al pueblo".

En la 1ª Cerrada San Pablo de la colonia San Isidro Ixhuatepec, se repavimentará una superficie total de 914.49 metros cuadrados y una longitud de 129.9 metros. Igual se harán trabajos en guarniciones y banquetas, balizamiento, renivelación de pozos de visita, reparación de descargas sanitarias, sustitución de línea de agua potable y colocación de luminarias solares.

(Foto: Especial Portal)



Por primera vez en la historia, más de 600 comunidades indígenas y afroamericanas del Estado de México reciben de manera directa, sin intermediarios, apoyos económicos para impulsar el desarrollo local a través de obras, acciones sociales o inversiones, anunció la gobernadora del Estado de México, maestra Delfina Gómez Álvarez.

“Hoy es un día histórico. Estamos aquí reunidos para entregarles en propia mano las tarjetas del Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social de los Pue-

Reciben las naciones originarias del Edomex presupuesto propio por primera vez en la historia

blos Indígenas y Afroamericanos, el FAISPIAM 2025, para que accedan a recursos que ustedes mismos apli-

carán”, señaló la gobernadora.

En el Centro Ceremonial Otomí, ante más de cinco mil integrantes de los pueblos originarios del Estado de México (matlatzincas, nahuas, mazahuas y otomíes), la mandataria estatal recordó el legado del presidente Andrés Manuel López Obrador al promover, en los últimos días de su mandato, una reforma constitucional que reconoce a los grupos indígenas como sujetos de derecho.

Agradeció también a la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo por continuar el apoyo a este sector a través de la Secretaría de Bienestar federal.

“Me informan que son más de 600 comunidades las que van a ser beneficiadas. Un aplauso a ustedes también por haber logrado este acto de justicia. Y yo insisto, de verdad, es un acto de justicia”, puntualizó la maestra Delfina Gómez Álvarez.

Destacó la importancia de los Comités de Control y Vigilancia, instancias responsables de asegurar que estos apoyos cumplan su come-

tido, así como de supervisar y dar seguimiento a los proyectos. Los recursos del FAISPIAM permitirán a los beneficiarios realizar obras comunitarias que ellos mismos definirán mediante asambleas, en las que las tesoreras serán mujeres elegidas por la propia comunidad.

“Con este esquema no hay intermediarios. Ahora, directamente, los

pueblos y comunidades indígenas serán quienes decidan cómo y de qué manera invertir estos recursos, promoviendo así la autonomía y el desarrollo local, ya sea en el financiamiento de obras, de acciones sociales básicas o de inversiones que beneficien directamente a la población”, apuntó.

(Foto: Especial Portal)



Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- » DGA cumple sus compromisos.
- » A indígenas, burócratas y salud.
- » ¿Isidro Pastor regresa al PRI?

Intenso día de trabajo tuvo ayer la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez en el que sobresale su cumplimiento a los pueblos originarios, como quedó demostrado en su gira por Temoaya, donde anunció que, por primera vez en la historia, más de 600 comunidades indígenas y afroamericanas del Estado de México reciben de manera directa, sin intermediarios, apoyos económicos para impulsar el desarrollo local a través de obras, acciones sociales o inversiones. Recordemos que los gobiernos priístas sólo utilizaban a las comunidades étnicas para fines electorales, para tomarse la foto incluso colgándose arreglos florales para después lavarse las manos con alcohol, como lo hacía el más megalómano de los ex “goberladrónes” priístas. Y hablando de los ex mandatarios de negativa memoria, los más recientes, donde más fallaron aparte de la seguridad pública fue en el sector salud (un ex titular del ramo debería estar hoy en la cárcel) donde le heredaron a la Maestra Delfina Gómez Álvarez hospitales inconclusos. Claro que la presidenta estatal del PRI, Cristina Ruiz Sandoval podría argumentar que ese par de ex “goberladrónes” ya no están en el PRI, ¡y tendría razón! Pero volviendo al tema, la Jefa del Ejecutivo estatal recibió ayer en Palacio de Gobierno al titular del IMSS, Zoé Robledo y a otros altos funcionarios federales y estatales relacionados con ese rubro, reunión en la que revisaron el avance en la creación de nuevos hospitales, Unidades de Medicina Familiar y Centros de Educación y Cuidado Infantil, como parte del Plan Integral del Oriente del Estado de México que beneficia a 10 millones de mexicanos. Lo que no pudieron hacer sus predecesores. Y por la tarde, con el priísta SUTEYM firmó el Convenio de Sueldo y Prestaciones para los servidores públicos afiliados a ese sindicato al que el viejo régimen priísta consideraba de obligatoria militancia al tricolor, pero el actual dirigente gremial, Herminio Cahue Calderón y otros como el líder moral David Parra Sánchez, han mantenido su institucionalidad ... NOTAS CORTAS: Y hablando de tricolores, el presidente municipal de Villa Victoria, Mario Santana Carbajal, recibió al ex líder estatal del PRI en tiempos de Montiel y su ex coordinador parlamentario en la 54 legislatura local, el locuaz Isidro Pastor, quien renunciara al Revolucionario Institucional en diciembre de 2004 al tiempo que era expulsado de la comisión que llevó a cabo el proceso de elección (designación montielista) del entonces candidato a gobernador, que resultó ser el sobrino de Montiel, Peña Nieto. Desde entonces Pastor Medrano no ha tenido otra

militancia formal en otro partido ¿lo estará convenciendo el único priísta que nunca ha perdido una elección de regresar a las filas priístas? Seguiremos comentando este tema en próximas entregas ... Y ya que mencionamos a la presidenta del Comité Directivo Estatal del PRI Estado de México, Cristina Ruiz Sandoval, aseguró que “frente a un gobierno fallido que dejó de cumplir con atender las necesidades básicas de la comunidad, el Partido Revolucionario Institucional tiene una alianza fuerte con la sociedad para superar las deficiencias y la desgracia que representa el partido en el poder. Lo anterior durante la entrega de lentes y aparatos funcionales que gestiona su partido en Toluca ... El Presidente Municipal, Ricardo Moreno, supervisó la rehabilitación integral de la calle Robert Bosch, desde Industria Minera hasta Primero de Mayo, a fin de fortalecer la seguridad y movilidad de trabajadores, vecinos y transeúntes en Santa Ana Tlapatlidán. Los trabajos son un compromiso hecho con los industriales de la zona y que benefician a más de 53 mil habitantes, que consisten en la pavimentación con carpeta asfáltica de más de ocho mil 900 metros cuadrados, fresado, renovación de rejillas y pozos de visita, asimismo la instalación de 32 luminarias para incrementar la visibilidad y seguridad vial. Esta obra que quedará finalizada en aproximadamente tres meses, mejorará las condiciones de traslado de trabajadoras y trabajadores de empresas como General Motors, Robert Bosch, Linde Gases, HBPO, Cinasa, entre otros, pues gran parte de la flota de empleados son toluqueños y son quienes activan el desarrollo económico del municipio, destacó Moreno Bastida ... El Ayuntamiento de Naucalpan que preside Isaac Montoya Márquez, a través de la Subdirección de Movilidad Segura, inició el Operativo Liberación de Vialidades en la colonia Padre Figueroa, que consiste en el retiro de vehículos abandonados (“chatarras”) y de objetos portátiles que acaparan espacios en la vía pública, a fin de brindar mayor seguridad y mejor movilidad a las y los naucalpanenses. La autoridad municipal, detalló que esto es con la finalidad de liberar las vialidades y dar tranquilidad y seguridad a las y los peatones, ya que los vehículos abandonados son utilizados por delincuentes para esconderse o hacer algún tipo de fechoría ... El diputado local de Morena y el más delinista de toda la legislatura, Israel Espindola López, llevará a cabo en Naucalpan una Jornada de Salud Sensorial en la que entregará lentes y aparato auditivos a muy bajo costo, que, de hecho, es meramente simbólico ... Mañana regresa “La Toluqueña” del alcalde de Toluca Ricardo Moreno Bastida ... Feliz “ombligo” de semana, raza ... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



Inicia en el '16 de Septiembre' revisión del ayuntamiento toluqueño a mercados para mejorar instalaciones

LEONOR SÁNCHEZ
Autoridades municipales realizaron un recorrido de inspección a las instalaciones del Mercado 16 de Septiembre con la finalidad de mejorar sus condiciones de seguridad, higiene y operación.

Así inició la intervención que el ayuntamiento realizará a los siete mercados municipales, para impulsar el consumo local, ayudando a la economía familiar de quienes acuden a ellos y al mismo tiempo dar dignidad a la actividad que desarrollan cientos de tianguistas.

Las direcciones generales de Gobierno, Seguridad y Protección, Medio Ambiente, Desarrollo Económico, Servicios Públicos y la Coordinación de Protección Civil y Bomberos, realizaron un diagnóstico integral sobre el estado sanitario, ambiental, de seguridad y de protección civil que guarda actualmente el mercado.

En el recorrido se emitieron recomendaciones relacionadas con el

manejo de residuos sólidos, instalaciones eléctricas, control de plagas, trato digno a los seres sintientes, uso de bolsas de plástico, verificación de tanques de gas, botiquines de primeros auxilios, extintores y cumplimiento de protocolos de protección civil, capacitación en el manejo de alimentos, entre otros aspectos.

En coordinación con la administración del mercado y de Regulación Sanitaria del gobierno estatal, esperan hacer Mercados de Bienestar, al resolver observaciones, implementar mejoras y garantizar condiciones óptimas tanto para los comerciantes como para quienes acuden diariamente a realizar sus compras.

(Foto: Especial Portal)



REDACCIÓN PORTAL
Al reconocer el esfuerzo de su antecesor, Andrés Manuel López Obrador, para rescatar el sistema de salud pública en México, la presidenta Claudia Sheinbaum Perdo confirmó que durante su primer año de gobierno serán inaugurados 31 hospitales, además de clínicas, centros de salud y quirófanos, además se construirán 20 hospitales más durante el ciclo 2026-2027.

Durante la mañanera del pueblo de este martes, sostuvo que es "muy importante el esfuerzo, 31 hospitales nuevos a diciembre 31 de 2025, entre 1 de octubre y el 31 de diciembre y 12 centros de salud o unidades de medicina familiar. 20 hospitales que inician este año entre el IMSS, el ISSSTE y el IMSS Bienestar, es decir estamos hablando de 51 hospitales que se van a inaugurar entre este año y el próximo año, algunos al principio del 2027".

Detalló que para los 31 hospitales nuevos se realizó una inversión cercana a los 50 mil millones de pesos (mdp), de 2 mil 500 mdp para la puesta en marcha de los 256 quirófanos, mientras que para los 20 hospitales que inician su proceso

Habrán 31 hospitales nuevos al cierre del 1er año del gobierno de Claudia Sheinbaum



entre 2025-2027 es de 40 mil mdp adicionales.

Informó que se trabaja en la implementación de un programa especial para que médicos visiten por dos o tres días los lugares donde no hay suficientes especialistas para

realizar operaciones y posteriormente regresar a su lugar de origen.

En compañía del secretario de Salud, David Kershenobich Stalnikowitz, el subsecretario de Integración Sectorial y Coordinación de Servicios de Atención Médica,

Eduardo Clark García Dobarganes, destacó que de los 31 hospitales que serán inaugurados, 13 ya fueron abiertos, mientras que de 12 Clínicas y Unidades de Medicina Familiar ya abrieron nueve. Ante esto, precisó que antes del 31 de diciembre se pondrán en marcha 18 hospitales y tres Unidades de Medicina Familiar más.

El director general del ISSSTE, Martí Batres Guadarrama, informó que, como parte del Programa Nacional de Mejoramiento de Quirófanos se han intervenido, durante julio, 36 de 80 quirófanos, a través de reconstrucciones, reparaciones, equipamiento, mobiliarios, instru-

mental, mantenimiento y asignación de personal.

El director general del IMSS, Zoé Robledo Aburto, destacó que gracias a la estrategia 2-30-100, de enero a julio de este año, se han realizado 831 mil 328 cirugías programadas, lo que representa un avance del 41% respecto a la meta anual de más de 2 millones de cirugías; se han llevado a cabo, 13.9 millones de consultas de especialidad de las 30 millones que se tienen proyectadas, es decir, un avance de 46%; y 57 millones de consultas de Medicina Familiar, lo que significa un avance del 57% de las 100 millones estimadas.

(Foto: presidencia)

Gobernadora y director del IMSS evalúan desarrollo de infraestructura hospitalaria en Zona Oriente mexiquense

La gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, y Zoé Robledo Aburto, Director General del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), encabezaron una reunión en Toluca donde revisaron el avance en la creación de nuevos hospitales, Unidades de Medicina Familiar y Centros de Educación y Cuidado Infantil (CECI) como parte del Plan Integral del Oriente del Estado de México que beneficia a 10 millones de mexiquenses.

El grupo de trabajo compuesto por los tres órdenes de Gobierno monitoreará el avance en la rehabi-

litación y construcción de unidades médicas, así como en la instalación de Centros de Educación y Cuidado Infantil (CECI) en los municipios de Chalco, Chicoloapan, Chimalhuacán, Ecatepec, Ixtapaluca, La Paz, Nezahualcóyotl, Texcoco, Tlalnepantla y Valle de Chalco.

Como parte del plan, se contempla la creación de Unidades Médicas Familiares, Hospitales Generales de Subzona y de Especialidad, incluyendo una Clínica de Hemodiálisis y un Hospital Oncológico Pediátrico en Ecatepec, así como un nuevo hospital de zona en Nezahualcóyotl.

A la mesa de trabajo también asistieron Raúl Armando Quintero Martínez, Coordinador General del Instituto Nacional para el Federalismo y Desarrollo Municipal; Horacio Duarte Olivares, Secretario General de Gobierno del Estado de México; Trinidad Franco Arpero, Titular de la Oficialía Mayor; Francisco Vázquez Rodríguez, Presidente de la Junta de Coordinación Política del Congreso local; Juan José Ivich Tellechea, Coordinador de Estudios y Proyectos Especiales, y alcaldes de los municipios mencionados.

(Foto: Especial Portal)

Chihuahua, epicentro de sarampión; erradicación de brotes en noviembre, prevé David Kershenobich

LEOBARDO HERNÁNDEZ

El secretario de Salud, David Kershenobich confirmó la detección de 3,500 casos de sarampión, con principal incidencia en Chihuahua, gobernado por la panista María Eugenia Campos, donde el gobierno federal ha reforzado la vacunación.

Durante la conferencia de prensa matutina de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, el funcionario señaló que hay suficientes vacunas para contener el brote.

"Tenemos todavía alrededor de 3 mil 500 casos de sarampión detectados, en todo este periodo de tiempo. Han fallecido 12 personas por sarampión. Hemos incrementado la vacunación en forma muy importante y el brote está contenido alrededor del estado de Chihuahua".

Explicó que el principal estado afectado es Chihuahua, específicamente en las zonas que rodean a la entidad, donde, afirmó se ha reforzado la inmunización en coordinación con el gobierno de esa entidad.

"En los otros estados ya prácticamente se ha ido conteniendo en forma importante. Alrededor de Chihuahua es donde realmente tenemos el brote [...] Afortunadamente, el cerco ha funcionado y está fundamentalmente limitado al estado. La frecuencia



y la tasa de incidencia de casos ha disminuido también en forma importante".

Asimismo, sostuvo que se ha reforzado la inmunización en todo el país, con lo que se ha contenido el ritmo de contagios. En este sentido, previó que en noviembre estarán controlados los brotes en el país.

"Nuestra meta es tratar que, para el mes de noviembre, no tengamos casos de sarampión y pudiéramos nuevamente estar libres de sarampión [...] Tenemos suficiente vacuna en la actualidad, hay alrededor de 6 millones de vacunas y estará por llegar más vacuna. Y esperamos tener vacunados a más del 95 por ciento de la población".

(Foto: presidencia)



Pone ICAMEX laboratorios a disposición de productores mexiquenses para impulsar la agroindustria

En una acción decidida para impulsar la producción sustentable y con base científica en el campo, la Secretaría del Campo (SeCampo) y el Instituto de Investigación y Capacitación Agropecuaria, Acuícola y Forestal del Estado de México (ICAMEX), ponen a disposición de productores, emprendedores y estudiantes los Laboratorios Agroindustriales, con servicios especializados en análisis de suelos, aguas, alimentos, fitopatología y micropropagación, con subsidios de hasta el 50 por ciento.

Desde 1987, estos laboratorios han sido pieza clave para el desarrollo agroindustrial de la entidad, al ofrecer diagnósticos científicos de calidad en áreas clave como fertilidad de suelos, calidad del agua para riego y piscicultura, valor nutricional de alimentos, enfermedades vegetales y propagación in vitro de cultivos.

Infraestructura al servicio del campo

Rosario Gómora Hernández, Directora de Apoyo Técnico y Di-

vulgación del Icamex, subrayó que los Laboratorios Agroindustriales representan un respaldo técnico esencial para los siete Centros de Investigación y Transferencia de Tecnología (CITT) del ICAMEX, al ofrecer parámetros confiables para la investigación y producción agrícola.

El Instituto cuenta con cinco áreas especializadas:

1. Agua: análisis fisicoquímicos según su uso (riego, potable, piscicultura).
2. Bromatología: evaluación nutricional de alimentos.



3. Fitopatología: diagnóstico de enfermedades causadas por hongos, virus y nematodos; resguardo de material sano en el Banco de Germoplasma.

4. Suelos: análisis integrados a la Red Mexicana de Laboratorios de Suelos (MEXSOLAN).

5. Micropropagación: producción masiva de plantas libres de patógenos o en riesgo de extinción.

Guadalupe Ramírez Zea, responsable del área de Micropropagación, explicó que mediante esta técnica se pueden generar miles de plantas a partir de un solo explante, garantizando homogeneidad genética y contribuyendo a la conservación vegetal.

Tan solo el año pasado, el ICAMEX realizó dos mil 418 análisis a favor de investigadores, instituciones, particulares y emprendedores. Asimismo, recibe anualmente a 50 estudiantes en servicio social, prácticas profesionales y estancias académicas.

El gobierno del Estado de México refrenda su compromiso de mantener esta infraestructura científica a la vanguardia para consolidar un campo productivo, competitivo y sostenible.

Más informes y atención al teléfono 722-232-2922 y al correo electrónico icamex.laboratorios@edomex.gob.mx

(Foto: Especial Portal)

Ofrecen 50% de descuento a profesionales de construcción al renovar su registro como director de obra



El gobierno del Estado de México otorga el 50% de descuento a los profesionales de la construcción que refrenden su registro como Director Responsable de Obra (DRO) o Corresponsable de Obra, con una vigencia de tres años; con ello, el costo pasa de 7 mil 023 pesos (para quienes realizan el trámite por primera vez) a 3 mil 511 pesos (por renovación).

El proceso se realiza a través de la Secretaría de Desarrollo Urbano e Infraestructura (Sedui) y los interesados deben de contar con al menos cinco años de experiencia profesional en el área, tener una cédula profesional vigente, así como acreditar un curso de certificación impartido por los Colegios de Ingenieros Civiles o de Arquitectos del Estado de México, que incluya un módulo de ética profesional.

Los DRO y Corresponsable de Obra son profesionistas de arquitectura, ingeniería y otras ramas del sector, que se certifican para supervisar y garantizar el cumplimiento de las normas técnicas y reglamentos durante la construcción de una obra pública o privada.

También son los responsables de la seguridad y calidad de la construcción, actuando como auxiliares de la administración pública en la vigilancia de los proyectos.

Las personas interesadas pueden obtener más información sobre los requisitos, formatos y fechas en la página web de la Sedui: <https://sedui.edomex.gob.mx/director-responsable-obra>, también pueden llamar al 722-276-0007 o escribir al correo informedui@edomex.gob.mx.

(Foto: Especial Portal)

Lulú Medina reemplaza a Esperanza Ortega como presidenta de la Canacintra

MARTHA ROMERO

El Consejo Nacional de Canacintra aprobó por unanimidad la designación de María de Lourdes Medina Ortega como presidenta de la Cámara Nacional de la Industria de Transformación.

Lulú Medina, quien hasta este momento se desempeñó como vicepresidenta nacional de delegaciones, reconoció el trabajo desarrollado y los avances que se han conseguido para reposicionar a Canacintra como la Cámara Industrial más importante de Latinoamérica y destacó la necesidad de trabajar de manera unida por un organismo empresarial que represente los intereses y desafíos del sector repre-

senta el 18% del Producto Interno Bruto (PIB) nacional y más de 6 millones de empleos directos.

El cambio de estafeta se realizó ante la solicitud de Esperanza Ortega Azar, quien deja el cargo de manera definitiva por motivos de salud.

En sesión del Consejo Directivo se dio a conocer que las actividades de las 76 delegaciones del organismo continuarán conforme a lo programado, así como la participación en la discusión de los temas torales que impactan a los industriales y sus colaboradores en diferentes regiones.

Se destacó que en el proceso de renovación del organismo el Plan

México lanzado por la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo cobra una alta relevancia, por lo que el organismo cuenta con una oportunidad histórica para aportar conocimiento, experiencia y capacidad técnica en su ejecución y convertirlo en una realidad para todo el país.

Cabe señalar que Lulú Medina tiene una trayectoria en el sector agroindustrial y metal mecánico de más de 3 décadas, fue presidenta de Canacintra Estado de México y del Consejo de Cámaras y Asociaciones Empresariales del Estado de México (Concaem), organismo cúpula del sector privado en la entidad.

(Foto: Especial Portal)



La Secretaría de Cultura del Gobierno de México y el Instituto Nacional de Bellas Artes y Literatura (INBAL), a través de la Coordinación Nacional de Literatura, entregaron el Premio Xavier Villaurrutia de Escritores para Escritores 2024 a Mónica Nepote por su obra *Las trabajadoras*, un libro que parte de la poesía y recupera el lenguaje de la costura y la mecanografía para reivindicar el trabajo de las mujeres.

Originaria de Jalisco, la autora recibió el galardón de manos de la directora general del INBAL, Alejandra de la Paz, el día de hoy, martes 29 de julio de 2025, en la Sala Manuel M. Ponce del Palacio de Bellas Artes, en una ceremonia en la que participaron también el presidente de la Sociedad Alfonsina Internacional, Felipe Garrido, y las escritoras Diana del Ángel y Verónica Gerber.

“Con este premio destacamos y promovemos la producción literaria publicada en nuestro país al reconocer a una obra con criterios de calidad, originalidad y fuerza”, aseguró Alejandra de la Paz, quien reconoció a *Las trabajadoras* por hacer “uso de un lenguaje poético para plantear

Gana Mónica Nepote el 70º Premio Xavier Villaurrutia con libro *Las Trabajadoras*, reivindicación de las mujeres

cuestionamientos y reflexiones en torno a los grandes problemas que existen en la realidad y tiene efecto en la vida de millones de mujeres”.

Y agregó que el libro “tiene una sólida propuesta literaria que aporta una voz crítica, sensible y audaz frente a un tema de mucha importancia social”.

Nepote agradeció al INBAL y a la Sociedad Alfonsina Internacional por el reconocimiento: “Agradezco y subrayo la importancia de sostener con estas convocatorias los trabajos de quienes decidimos, por alguna extraña razón, dedicarnos a escribir”.

Asimismo, expresó su gratitud al jurado –conformado por Carmen Villoro, Verónica Gerber Bicecci y Jorge

von Ziegler– por “elegir este libro, por mirar en sus páginas la provocación y el homenaje a quienes nos han sostenido”.

Las trabajadoras, crítica y homenaje

El libro nació a partir de la inquietud de Nepote por la noticia de que trabajadoras y trabajadores de la empresa turca Bravo Tekstil dejaban mensajes ocultos en prendas que confeccionaban con la leyenda “Yo hice esta prenda que vas a comprar, pero ¡no me pagaron por ella!”.

“Mónica contó sus dudas sobre cómo escribir sobre ello sin banalizarlo, cómo poner en el centro de la escritura ese acto rebelde y todo lo que estaba detrás. Mónica dudó, y muchas de sus dudas resuenan en nosotras”, contó Diana del Ángel.

“Este texto era un ensayo, o eso pensé entonces, pues prácticamente se escribió solo, de golpe, y me hizo ver todo ese caudal en el que se entremezclaba el trabajo de muchas mujeres, de experimentos, de música, de ensamblajes, fórmulas y palabras que palpitaban un libro posible”, relató la autora.

Agregó que en esas páginas se involucró también su archivo familiar como un homenaje a su madre, tía,

abuela y hermanas, quienes trabajaron en oficios como la mecanografía y la maquila para brindarle a ella un sustento económico.

“Muchas mujeres han sido mis maestras en esta escritura, muchas más allá de lo que habría imaginado, como las madres buscadoras, desde su dolor y su fuerza; las colectivas que asumen alegría, porque cuando la maquinaria se impone no se puede más que resistir desde la fuerza de los cuerpos vibrantes; las madres, las hijas, las abuelas, las plantas... a donde quiera que miro encuentro lenguaje, a donde quiera que miro encuentro a quien acecha ese lenguaje”, expresó Nepote sobre todas las inquietudes y homenajes plasmados en sus páginas.

70 años de historia del Premio Xavier Villaurrutia

El premio fue fundado en 1955 por iniciativa del crítico literario Francisco Zendejas. Desde sus inicios, tuvo como propósito estimular, apoyar y difundir las letras mexicanas, así como la producción literaria de escritores transterrados, tanto latinos como iberoamericanos, con la condición de que la obra premiada se haya editado en México.

En su primera edición, el recono-



cimiento fue otorgado a Juan Rulfo por Pedro Páramo. En cuatro décadas, ha distinguido a autores fundamentales de las letras como Octavio Paz, Carlos Fuentes, Elena Garro, Juan José Arreola, Efraín Huerta, Jaime Sabines, Sergio Pitlor, Augusto Monterroso, Inés Arredondo y Vicente Leñero, entre otros.

Así como Carlos Montemayor, Elena Poniatowska, José Emilio Pacheco, Luisa Josefina Hernández, Tomás Segovia, Alí Chumacero, Carlos Monsiváis, Juan Villoro y Vicente Leñero. Hoy en día es el premio más importante para obra publicada en México.

(Foto: Especial Portal)



Disfruta la fantástica escritura infantil de Becky Rubinstein

El Fondo Editorial del Estado de México (FOEM) celebra la obra de Becky Rubinstein, destacada escritora, periodista y traductora, cuya trayectoria ha dejado una huella profunda en la literatura infantil

contemporánea. Con una voz lúcida, sensible y comprometida, Rubinstein ha enriquecido el catálogo del FOEM con títulos que abren la puerta de la imaginación a niñas y niños.

Reconocida a nivel nacional e

internacional, Rubinstein fue galardonada con el Premio Nacional de Cuento Infantil ‘Juan de Cabada’ en 1988 por *Un árbol gatológico*, y con el Premio Nacional de Poesía ‘Tinta Nueva’ en 2006 por *Toro Aciaga*. Su obra ha cruzado fronteras, publicándose en Estados Unidos, España, Argentina, Colombia y Bolivia.

Entre sus publicaciones en el FOEM destacan títulos como *Globos gallinas botones*, *Chanquetas y chanclitas* y *El tren de las revolucionarias*, este último, una antología de cuentos de varios autores que invita a redescubrir la historia desde nuevas miradas.

Estos libros se distinguen por su lenguaje accesible, imaginación desbordante y un sutil humor que conecta con los públicos más jóvenes.

Becky Rubinstein representa un puente entre generaciones lectoras y una pieza clave en la construcción



de un catálogo literario con identidad, sensibilidad y profundidad.

Su obra es un testimonio del compromiso de la Secretaría de Cultura y Turismo del Estado de México con una literatura que transforma lo cotidiano en un universo de posibilidades.

Las publicaciones de Becky Rubinstein pueden adquirirse en las librerías Castálida, ubicadas en el CEAPE (Pedro Ascencio #103), el Parque de la Ciencia Fundado-

res (Av. Sebastián Lerdo de Tejada 103), y el Museo Galería de Arte Mexiquense Torres Bicentenario (Av. José María Morelos Ote. s/n), así como en puntos de venta de CASART.

También están disponibles en formato digital para consulta gratuita en la página web del FOEM: <https://foem.edomex.gob.mx/search/node?keys=Becky+Rubinstein&op=>

(Foto: Especial Portal)



Dialoga la rectora con paristas en la Escuela de Artes Escénicas de UAEM



Con el objetivo de entablar un diálogo abierto y llegar a acuerdos para atender las solicitudes de la comunidad estudiantil, la rectora de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex) acudió a la Escuela de Artes Escénicas como parte de las visitas realizadas en los primeros días de su administración a los distintos espacios académicos.

Durante el recorrido realizado

en compañía del estudiantado, Zarza Delgado escuchó las necesidades y solicitudes relacionadas con el mejoramiento de infraestructura.

Posteriormente, se estableció una mesa de diálogo en la que la rectora escuchó y recibió el pliego petitorio por parte de las y los alumnos, reiterando su compromiso para trabajar en beneficio de la comunidad universitaria.

Asimismo, destacó que existen

solicitudes viables de ser atendidas en el corto plazo y por ende, se prevé que el espacio pueda retomar sus actividades académicas y administrativas lo antes posible.

Finalmente, la rectora agradeció a las y los estudiantes por su confianza para entablar este primer diálogo con la comunidad de la Escuela de Artes Escénicas.

(Foto: Especial Portal)



Universidad Autónoma del Estado de México



Clínica Multidisciplinaria de Salud

ESPECIALIDADES

Ginecología
Lunes a viernes
⌚ 8 a 16 h

Otorrinolaringología
Lunes a viernes
⌚ 8 a 16 h



SALUD MENTAL

Psicología clínica
Lunes a viernes
⌚ 8 a 19 h
Sábados
⌚ 9 a 12 h

Educación Especial
Lunes a viernes
⌚ 13 a 20 h

Psicología clínica infantil
Lunes a jueves
⌚ 7 a 17 h
Viernes
⌚ 7 a 15 h

Evaluación psicológica infantil
Lunes a viernes
⌚ 13 a 20 h

OTROS SERVICIOS DE SALUD

Nutrición
Lunes a viernes
⌚ 8 a 19 h

Odontología Básica
Lunes a viernes
⌚ 8 a 14:30 h

Terapia Física
Lunes a viernes
⌚ 8 a 20 h
Sábados
⌚ 9 a 13 h

Terapia Ocupacional
Lunes y martes
⌚ 14 a 19 h
Miércoles, jueves y viernes
⌚ 9 a 14 h

Acupuntura
Lunes a viernes
⌚ 8 a 15 h

Enfermería
Lunes a viernes
⌚ 8 a 20 h
Sábados
⌚ 9 a 13 h

Gerontología
Lunes a viernes
⌚ 8 a 16 h

Medicina General
Lunes a viernes
⌚ 8 a 20 h
Sábados
⌚ 9 a 13 h

LABORATORIOS

Laboratorio de Biología Molecular

- PCR COVID
- PCR COVID-Influenza
- Prueba rápida COVID - Influenza
- PCR Enfermedades Urogenitales

Lunes a viernes
⌚ 7:30 a 19 h
Sábado
⌚ 8:30 a 13 h

Laboratorio de Análisis Clínicos (toma de muestra)

Lunes a viernes
⌚ 8 a 10 h



AUXILIARES DE DIAGNÓSTICO

Densitometría ósea
Lunes a viernes
⌚ 8:30 a 19 h

Mastografía
Lunes a viernes
⌚ 9 a 17 h

Audiometría
Lunes a viernes
⌚ 8 a 16 h

Rayos X
Lunes a viernes
⌚ 9 a 17 h

Electrocardiografía
Lunes a viernes
⌚ 8 a 19 h

SEV

Agenda en:
citascms.uaemex.mx



722 212 80 27
722 219 41 22
Exts. 118 o 140